

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL DE  
SAN FRANCISCO DE ASÍS XONACATLÁN,  
ESTADO DE MÉXICO  
ARQUIDIÓCESIS DE TOLUCA

Sergio Alonso Sánchez Ocampo



Inventario 416

FUNDACIÓN ALFREDO  
HARP HELÚ

Alfredo Harp Helú  
*Presidente honorario vitalicio*

María Isabel Grañén Porrúa  
*Presidencia*

APOYO AL DESARROLLO DE  
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS  
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa  
*Presidencia*

Stella María González Cicero  
*Dirección general*

Juan Manuel Herrera Huerta  
*Dirección adjunta*

María Cristina Pérez Castillo  
*Coordinación de Publicaciones*

Karla Jimena Lezama Aparicio  
*Formación*

Candy E. Ornelas Méndez  
*Asesoría*

Sergio Alonso Sánchez Ocampo  
*Coordinación*

Juan Manuel García Sánchez  
Carlos Yeshua Melgoza Sánchez  
Sergio Alonso Sánchez Ocampo  
*Ordenación, inventario y redacción*

ARQUIDIÓCESIS DE TOLUCA

Francisco Javier Chavolla Ramos  
*Arzobispo*

J. Guillermo Fernández Orozco  
*Vicario general*

PARROQUIA SAN FRANCISCO DE  
ASÍS

Juan Manuel Jiménez Muñoz  
*Párroco*

# ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 13 Archivo
- 15 Fuentes
- 17 Cuadro de clasificación
- 19 Inventario

---

Estado de México

*Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís Xonacatlán,  
Estado de México. Arquidiócesis de Toluca.* Sergio Alonso Sánchez  
Ocampo. Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México,  
A. C., 2020.

24pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 416)

---

Primera edición: abril 2020

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

[www.adabi.org.mx](http://www.adabi.org.mx)

Se autoriza la reproducción total o parcial  
siempre y cuando se cite la fuente.

Derechos reservados conforme a la ley

Impreso en México

## PRESENTACIÓN

Desde que Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) apareció en el panorama del patrimonio documental y bibliográfico de nuestro país, los grandes retos en la materia no han desaparecido, pero el panorama ahora parece más esperanzador. Actualmente sumamos más de 700 archivos civiles y eclesiásticos rescatados, más otros muchos proyectos de apoyos de diferente índole. Pero quizá el logro más grande ha sido posicionar el tema del rescate, conservación y difusión del patrimonio documental y bibliográfico en un primer plano. Gracias a esto se puede decir que el ambiente es muy diferente.

Los inventarios de esta colección constituyen proyectos concluidos exitosamente, por esta razón son parte medular de las asociaciones. Detrás de cada título hay mucho esfuerzo, no sólo desde el inicio del proyecto: la colección en conjunto constituye también el acrisolado de los métodos y procesos que llevan a obtener un archivo ordenado y controlado con su inventario general.

Sabemos que los retos no terminan y aún hay mucho por hacer para garantizar la conservación de nuestro patrimonio documental, pero en ADABI tampoco cesamos y esperamos seguir sumando números a esta colección editorial y respondiendo a las iniciativas de colaborar para la preservación de nuestra memoria escrita.

CANDY E. ORNELAS MÉNDEZ

*Archivos eclesiásticos de ADABI de México, A.C.*



Parroquia San Francisco de Asís

## SÍNTESIS HISTÓRICA

La Parroquia San Francisco de Asís se ubica en la cabecera municipal de Xonacatlán, que se localiza al norte del valle de Toluca; limita al norte con Oztolotepec; al sur con Lerma y Huixquilucan; al este con Naucalpan y al oeste nuevamente con Oztolotepec.<sup>1</sup>

La cabecera municipal de Xonacatlán, donde se asienta a su vez la sede parroquial, se encuentra a 40 km aproximadamente de la Ciudad de México y a 15 km de Toluca, capital del Estado de México.<sup>2</sup>

El término Xonacatlán proviene del náhuatl, el cual se compone de los vocablos *xonacatl* que significa “cebolla” y el indicativo *tlan* que se traduce “entre”, y que en su conjunto indica “entre las cebollas”, apelando seguramente a la fertilidad de las tierras de cultivo con las que cuenta la localidad.<sup>3</sup>

Xonacatlán es un municipio integrado con pueblos que se ubican en montes y valles, lugares que durante miles de años formaron parte de la enorme “Ciénega de Lerma”, que abarca desde Tenango del Valle hasta Xonacatlán, y desde Toluca hasta el pie del Monte de las Cruces.<sup>4</sup> No obstante, Rosaura Hernández comenta lo siguiente sobre el poblamiento chichimeca de la región del Valle de Toluca:

Por su parte, el Códice García Granados da noticia del poblamiento chichimeca en la región toluqueña. Señala como punto más septentrional a Tlaximaloyan, lugar localizado en las fronteras con los michuaques. A

<sup>1</sup> Efraín Bonifacio Alva. *Monografía Municipal de Xonacatlán*, Gobierno del Estado de México, México, 1999, p. 9.

<sup>2</sup> *Ibid.*, p. 23.

<sup>3</sup> *Ibid.*, p. 9.

<sup>4</sup> Ídem.

continuación, se mencionan Temazcalzinco, Atlacomolco e Ixtlahuacan. Otras comunidades chichimecas se establecieron cerca del Río Lerma o de sus afluentes: Metepec, Ocoyoacac, Almoloyan, Atlapulco, Mimiapan, Xonacatlan, Xocotitlan, Capoloac, Xiquipilco, Cacalomacan, Atenco, Michimaloya, Tototcuitlapilco, Ocelotepec y Toluca. Es decir, en la zona otomí-mazahua-matlazteca, se instalaron jefes designados por Xolotl.<sup>5</sup>

A finales del siglo XII, Xólotl comienza a repartir tierras y a establecer gobiernos, es entonces cuando el imperio tepaneca enmarca dentro de su territorio a pueblos del Valle de Toluca como Tenango, Metepec y Oztolotepec, quienes pagan tributo a la guarnición mexicana de Cuahuacán.<sup>6</sup>

Con la muerte de Xolotl, Oztolotepec y Mimiapan, pueblos otomíes del norte del Valle de Toluca, quedaron sujetos al señorío de Tacuba. Durante la conquista mexicana del Valle del Matlalzinco entre 1476-1478, Xonacatlán quedó sujeto a los reinos y provincias de Axayácatl, pero jamás se subordinaron al señorío de Toluca ni a los aliados de Tenochtitlán, cubriendo sus tributos al imperio azteca por más de 40 años.

Una vez tomado el señorío azteca, Cortés envía a Gonzalo de Sandoval a conquistar el Valle de Matlalzinco, formando un ejército con 10 hombres a caballo, 100 peones y un balletero, quienes se trasladaron por el camino que comunica a Naucalpan-Xonacatlán y Toluca.

Con el dominio español, Xonacatlán pasó a formar parte de la jurisdicción del Valle del Matlalzinco, propiamente a Metepec, trayendo consigo la evangelización realizada por frailes franciscanos, quienes se encargaron de adoctrinar a los otomíes de Xonacatlán,

<sup>5</sup> Hernández Rodríguez, Rosaura, *El Valle de Toluca, Época Prehispánica y Siglo XVI*, Zinacantepec, Estado de México, El Colegio Mexiquense, 2009, p. 43.

<sup>6</sup> Raymundo Martínez García, *Códice Techialoyan de San Francisco Xonacatlán*, Zinacantepec, Estado de México, El Colegio Mexiquense / Gobierno del Estado de México, 2007, p. 30.

construyendo pequeñas capillas y dándole nombres religiosos a los pueblos conquistados; desde entonces la cabecera municipal lleva el nombre de San Francisco Xonacatlán en honor a San Francisco de Asís.<sup>7</sup>

Se deduce que a partir de 1760 se debió originar la construcción del templo parroquial.<sup>8</sup> Según los registros resguardados en el Archivo General de la Nación (AGN), es probable que haya surgido a partir de una congregación ejecutada en 1593, quedando como un sujeto del pueblo de Oztolotepec y siendo administrado tanto política, económica y religiosamente por el mismo.<sup>9</sup> No obstante, Efraín Bonifacio marca que dicha congregación tuvo una primera ejecución realizada por el virrey de Velasco entre 1550 y 1564, como muchos otros pueblos del valle de Toluca.<sup>10</sup>

Tanto Xonacatlán como su cabecera, Oztolotepec y los demás pueblos sujetos a este último, habitados en su mayoría por otomíes y mazahuas, fueron encomendados a Alonso de Villanueva y sus descendientes, que en 1640 fueron regresados a los herederos de Moctezuma, y que, hacia 1688 pasó a ser administrado por la Corona Española.<sup>11</sup>

Para mediados del siglo xvii, se presentó en 1654 un primer intento de los naturales de Xonacatlán de edificar un ente político independiente de la cabecera asentada en Oztolotepec, y que finalmente, para 1684 se obtuvo el establecimiento de cabildo propio.<sup>12</sup>

En 1762, Xonacatlán, Mimiapan y Zolotepec dejan de pertenecer a la provincia de Metepec y son transferidos a la alcaldía mayor de Tenango del Valle. Para 1787, Tenango del Valle pasa a ser

<sup>7</sup> Efraín Bonifacio Alva, *op. cit.*, p.67.

<sup>8</sup> Raymundo Martínez García, *op. cit.*, p. 31.

<sup>9</sup> Ídem.

<sup>10</sup> *Ibid.*, p. 69.

<sup>11</sup> Ídem.

<sup>12</sup> *Ibid.*, p. 32.

subdelegación de la intendencia de México y se encarga de administrar jurídicamente a los pueblos dependientes de Oztolotepec.<sup>13</sup>

De acuerdo con los libros sacramentales históricos, los curas que han estado al frente de la vicaría fija de 1874 a 1951 son los siguientes:

Vicarios que firman los libros sacramentales del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Xonacatlán, 1874-1951	
Año	Vicario
1874-1887	Manuel Jesús González
1887-1891	Antonio Coyoli
1891-1892	Trinidad Rodríguez
1892-1893	Francisco Ramírez
1893	Francisco Domínguez, Juan de J. Soto, Genaro Camacho.
1894-1896	Crescencio Peña y González
1896-1898	Tomás de V. Juárez
1898-1900	Manuel García
1900-1904	Luis Juárez

<sup>13</sup> <http://siglo.inafed.gob.mx/enciclopedia/EMM15mexico/municipios/15115a.html>, consultado en línea en noviembre de 2017.

Vicarios que firman los libros sacramentales del  
 Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Xonacatlán, 1874-1951

Año	Vicario
1904-1907	Marino Alvirde
1908	Tomás Juárez
1909-1918	Román García
1918-1920	Gavino Sánchez Romero
1920	Ireneo Baltazar Zambrano
1921-1924	Ángel Sánchez
1924-1926	José Valenzuela
1926	Ángel Sánchez
1926-1930	Del 26 de junio de 1926 al 30 de junio de 1930 no existen registros
1930-1932	Juan Nájera
1932	Fernando Murguía
1932-1950	No existen libros
1950	Roberto González y Padilla

Vicarios que firman los libros sacramentales del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Xonacatlán, 1874-1951	
Año	Vicario
1950-1951	Antonio Morales M.
1951	31 de julio de 1951, erección de la vicaría fija en parroquia.

De acuerdo con los libros sacramentales históricos, los párrocos que han estado al frente de la parroquia de 1951-1970 son los siguientes:

Párrocos que firman los libros sacramentales del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Xonacatlán, 1951-1970	
Año	Párroco
1951-1953	Antonio Morales M.
1953	Alonso Verver y Vargas
1953-1955	Francisco Javier Bucio
1955-1958	José de Jesús Candelas
1958-1959	Rubén Chávez D.
1959	Jerónimo Herrera
1959-1960	Antonio Zamora

Párrocos que firman los libros sacramentales del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Xonacatlán, 1951-1970	
Año	Párroco
1960	Ángel Mora González Haba
1960-1962	Bernardo Conteras G.
1962-1964	Miguel Rodríguez
1964	Santiago Ramírez Torres
1964-1970	Emilio Hernández H.

## ARCHIVO

El archivo parroquial se encuentra al costado derecho del templo. Toda la documentación existente en el fondo parroquial se encontraba resguardada en cajas archivadoras AG-16, de las cuales, la mayoría contenía documentos históricos deteriorados.

Después de la intervención de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A. C. (ADABI), los documentos históricos de la parroquia quedaron resguardados en 21 cajas archivadoras AG-12 con documentos datan de 1874-1990.

## DOCUMENTOS NOTABLES

En la documentación resguardada en el Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Xonacatlán (APSEFX), podemos observar la evolución de una jurisdicción religiosa, que se establece a partir de la

erección del municipio de Xonacatlán y la cual, con el paso del tiempo logra obtener la independencia religiosa de la parroquia de San Bartolomé Apóstol de Villa Cuauhtémoc.

Algunos libros del archivo inician en 1874, poco más de tres años después de que se erige el pueblo de Xonacatlán como cabecera de la nueva jurisdicción civil, lo cual responde a un fenómeno ocurrido de igual manera en otros pueblos del Estado de México, tal es el caso de San Antonio la Isla o Mexicaltzingo.

Durante 1893-1895, el vicario fijo encargado de administrar la vicaría adornó los libros de bautismos, matrimonios y defunciones con dibujos de temática floral, dando un toque personal a las encuadernaciones.

La Serie Comunicaciones resguarda un cartel de 1839 que anuncia el solemne festejo por el cumplimiento del cuarto centenario de la aparición del Señor de Chalma, santuario establecido al sur del Estado de México, cercano a Malinalco, en el cual se les hace la invitación a los fieles devotos para que organicen peregrinaciones durante ese año.<sup>14</sup>

En la foja 1 del libro de 1951-1959 de la Serie Providencias se encuentra el decreto de erección de la “antigua” vicaría fija en parroquia, la cual quedaría a cargo del primer párroco con carácter de amovible, el Pbro. Antonio Morales, el 31 de julio de 1951, lo que dio inicio a una nueva etapa en la vida religiosa de la jurisdicción y con esto, se obtuvo la total independencia de la Parroquia de San Bartolomé Apóstol del municipio de Oztolotepec.<sup>15</sup>

<sup>14</sup> Archivo Parroquial de San Francisco de Asís, Xonacatlán (APSFEX), Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 19, expediente de 1939.

<sup>15</sup> APSFX, Sección Disciplinar, Serie Providencias, caja 21.

## FUENTES

Archivo de la Parroquia San Francisco de Asís, Xonacatlán, Estado de México  
(APSEFX)

Bonifacio Alva, Efraín, *Monografía Municipal de Xonacatlán*, México, Gobierno del Estado de México, 1999.

Hernández Rodríguez, Rosaura, *El Valle de Toluca, Época Prehispánica y Siglo XVI*, Zinacantepec, Estado de México, El Colegio Mexiquense, 2009.

Martínez García, Raymundo, *Códice Techialoyan de San Francisco Xonacatlán*, Zinacantepec, Estado de México, El Colegio Mexiquense / Gobierno del Estado de México, 2007.



Antes del proceso



Después del proceso

# CUADRO DE CASIFICACIÓN

ARCHIVO PARROQUIAL DE SAN FRANCISCO DE ASÍS  
1874-1990

Sección Sacramental	
<ul style="list-style-type: none"><li>- Bautismos</li><li>- Confirmaciones</li><li>- Informaciones matrimoniales</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Matrimonios</li><li>- Defunciones</li></ul>

  

Sección Disciplinar	
<ul style="list-style-type: none"><li>- Asociaciones</li><li>- Circulares</li><li>- Comunicaciones</li><li>- Cuadrantes</li><li>- Inventarios</li></ul>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Mandatos</li><li>- Misas</li><li>- Providencias</li></ul>



# INVENTARIO

## SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	1	6	1874-1894	5 libros de hijos legítimos de la vicaría fija, 1874-1884; 1 libro de hijos naturales de la vicaría fija, 1875-1894.
	2	7	1884-1911	6 libros de hijos legítimos de la vicaría fija; 1884-1895; 1 libro de hijos naturales de la vicaría fija, 1893-1911. Los libros de 1893-1895 y 1893-1911 contienen noticias sobre el archivo. Algunos libros tienen portada y páginas decoradas.
	3	4	1911-1924	3 libros de hijos legítimos de la vicaría fija, 1911-1915; 1 libro de hijos naturales de la vicaría fija, 1911-1924. Algunos libros tienen portadas decoradas.
	4	6	1924-1956	3 libros de hijos legítimos de la vicaría fija, a partir de la foja 20v os registros pertenecen a la parroquia, 1924-1953; 2 libros de hijos naturales de la vicaría fija, a partir de la foja 20 los registros pertenecen a la parroquia, 1924-1956; 1 expediente de fe de bautismos, 1939-1945.
	5	4	1953-1957	Libros de hijos legítimos

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Bautismos	6	4	1951-1963	1 libro de hijos naturales, 1956-1963; 2 libros de hijos legítimos, 1957-1960.
Confirmaciones				1 libro, 1951-1952.
Informaciones matrimoniales	7	3	1874-1887	Expedientes
	8	3	1889-1895	
	9	3	1896-1899	
	10	3	1900-1905	
	11	5	1908-1951	
	12	3	1951-1954	
	13	3	1955-1957	
	14	3	1958-1960	
	15	4	1961-1963	
Matrimonios	16	5	1874-1912	Libros de la vicaría fija. Algunos libros con portada y hojas decoradas.
	17	4	1912-1965	2 libros de la vicaría fija, en la foja 87 se encuentra el primer registro como parroquia 1912-1953; 2 libros de la parroquia, 1953-1965.

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Defunciones	18	9	1874-1970	8 libros de la vicaría fija, contiene informe del estado del archivo en 1894, algunos libros contienen portadas y hojas decoradas, 1874-1922; 1 libro de la parroquia, 1965-1970.

## Sección Disciplinar

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Asociaciones	19	9	1900-1990	1 expediente de la lista de socias de las asociaciones que velan al Santísimo Sacramento, 1932.
Circulares				2 expedientes, 1900-1944.
Comunicaciones				1 expediente del acuerdo para las fiestas de Semana Santa, 1935; 1 expediente del cartel del cuarto centenario de la aparición del Señor de Chalma, 1939; 1 expediente, sin fecha.
Cuadrantes				3 libros, 1953-1990.
Inventarios	20	8	1924-1970	1 libro, 1961-1968.
				1 expediente, 1936.

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Mandatos	20	8	1924-1970	1 expediente con edicto sobre el ayuno y la abstinencia de carnes en Cuaresma, 1924; 1 expediente con edicto sobre el papa y perseverancia en la fe, 1925.
Misas				4 libros, 1953-1970.
Providencias	21	5	1874-1969	Libros. El libro de 1924-1930 contiene el decreto de erección de la parroquia, siendo su primer párroco el Pbro. Antonio Morales, el 31 de julio de 1951.



*Inventario del Archivo Parroquial de San Francisco de Asís Xonacatlán,  
Estado de México. Arquidiócesis de Toluca.*

Se imprimió en abril de 2020 en  
Ayuntamiento 65, col. El Carmen,  
c.p. 04100, del. Coyoacán, Ciudad de México  
El tiro consta de 25 ejemplares.